

Luis E. Ruiz
(1853-1914)



El 12 de febrero de 1853, en Alvarado, Veracruz, nació Luis E. Ruiz. En su ciudad natal realizó los primeros estudios y, en 1870, se trasladó a la capital del país, donde ingresó en la Escuela Nacional Preparatoria.¹ En 1874 entró a la Escuela Nacional de Medicina para cursar la carrera de Médico Cirujano. Paralelamente a los estudios universitarios, Ruiz fue adquiriendo experiencia en el campo de la medicina realizando diversas actividades, entre ellas, practicante en el Hospital Juárez y preparador de la cátedra de Higiene en la Escuela de Medicina,² además de desempeñarse como “primer secretario de la Sociedad Filoiátrica, miembro de la Terapéutica Río de la Loza, socio fundador y primer secretario de la Asociación Metodófila Gabino Barreda”.³ Se graduó de médico en 1877, con la tesis titulada *Tratamiento de la neumonía*.⁴

Concluidos sus estudios, Luis E. Ruiz comenzó a ocupar distintos cargos de creciente jerarquía en instituciones educativas y médicas. En 1877, Protasio Tagle, secretario de Justicia e Instrucción Pública, encargó a Ruiz la planeación de una Academia de Profesores, con el propósito de unificar la formación científica de los docentes. Esta Academia se inauguró dos años más tarde y representó la antesala de las Escuelas Normales. Para 1878,

¹ Griselda Espinoza Reyes, “La teoría pedagógica mexicana, a través de tres de sus principales representantes”, en “La construcción de la teoría pedagógica mexicana de finales del siglo XIX y tres de sus principales representantes” (tesis de maestría, UNAM, 2013), 164-165, muchos de los datos presentado a lo largo de esta semblanza provienen de esta fuente.

² Roberto Peredo, “Ruiz, Luis E.”, en *Diccionario enciclopédico veracruzano*, acceso el 22 de mayo de 2023, https://sapp.uv.mx/egv/biography_detail.aspx?article=Ruiz,%20Luis%20E-.

³ Guillermo Fajardo Ortiz, “Dr. Luis E. Ruiz (1853-1914) veracruzano, precursor de la salud pública en México”, *Altepepaktli* 2, núm. 3 (marzo 2006): 37, <https://biblat.unam.mx/hevila/Altepepaktli/2006/vol2/no3/6.pdf>.

⁴ Para algunos de los datos presentados en esta semblanza, véase *ibid*.

se convirtió en profesor de la cátedra de Higiene y Meteorología Médica en la Escuela de Medicina, materia que impartió hasta su fallecimiento.

Así, Joaquín Baranda, entonces ministro de Justicia e Instrucción Pública, integró al doctor Ruiz en la Comisión designada para discutir el proyecto de la Escuela Normal, de la que fue profesor del primer curso de pedagogía. En 1886 fue nombrado secretario de la Escuela de Medicina⁵ y solicitó el ingreso a la Academia de Medicina, donde fue aceptado en el mes de julio, dados sus antecedentes académicos y profesionales, y de la que se convirtió en secretario en 1890.⁶

Estos vastos conocimientos le valieron el ser electo delegado del Distrito Federal al Primer Congreso Nacional de Instrucción Pública, en 1889. Al año siguiente, ocupó el mismo cargo en el segundo de estos congresos,⁷ teniendo así una participación significativa en la estructuración, derivada de dichos encuentros, de la educación primaria nacional. Resultados también de los Congresos de Instrucción Pública fueron la Ley Reglamentaria de Instrucción Obligatoria, promulgada en 1891, en virtud de la que se creó el Consejo Superior de Instrucción Primaria, en el que Ruiz fungió como vicepresidente. Además, Joaquín Baranda impulsó la fundación de una dependencia que integrara la educación impartida en escuelas elementales. De este modo, en 1896, se creó la Dirección General de Instrucción Primaria, designando a Luis E. Ruiz como director de la misma.⁸ Para ese entonces, Ruiz ya formaba parte del Consejo Superior de Salubridad, “máximo organismo nacional en materia de salud pública”,⁹ al que se incorporó en 1894, y se tiene registro de que fue director del Hospital de San Pablo, en 1891, en sustitución del doctor Tobías Núñez.¹⁰

La intervención administrativa del médico se produjo igualmente en otros niveles educativos, participando en la planeación de programas de educación primaria superior que derivaron en una Ley Reglamentaria de la Instrucción Primaria Superior en el Distrito Federal y Territorios de Tepic y Baja California, en 1896, y, en ese mismo año, integrando la comisión con base en la cual fue expedida la Ley de la Enseñanza Preparatoria del Distrito

⁵ “Cambio de personal”, *La Voz de México*, t. 17, núm. 117, 26 de mayo de 1886: 3.

⁶ “Junta directiva”, *La Voz de México*, t. 21, núm. 228, 7 de octubre de 1890: 3.

⁷ “El 2º Congreso Médico”, *La Voz de México*, t. 25, núm. 253, 8 de noviembre de 1894: 2.

⁸ “A vista de pájaro”, *La Voz de México*, t. 27, núm. 68, 24 de marzo de 1896: 3; “Los nuevos enpelados [sic] de la instrucción pública”, *La Voz de México*, t. 27, núm. 122, 31 de mayo de 1896: 3.

⁹ Fajardo Ortiz, “Dr. Luis E. Ruiz...”, 41.

¹⁰ “Hospital de San Pablo”, *La Voz de México*, t. 22, núm. 42, 21 de febrero de 1891: 3.

Federal. Continuando su labor en el ámbito cultural y político, en 1886, ocupó el cargo político-administrativo de regidor de la Ciudad de México y, ya entrado el siglo XX, trabajó como diputado por el Distrito Federal en el Congreso de la Unión, donde se incorporó a la Comisión de Instrucción Pública. En 1913 un comunicado presidencial anunció que el doctor Luis E. Ruiz era nombrado director de la Escuela Nacional de Medicina. Debido a su prolífera y manifiesta actividad en materia de salubridad y enseñanza, el doctor Ruiz fue uno de los pilares del movimiento educativo, de corte positivista, de finales del siglo XIX y,¹¹ al inaugurarse la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), recibió el título de doctor *ex officio*, junto a Manuel Flores, el 22 de septiembre de 1910.

Por otra parte, fue también amplio su involucramiento en sociedades científicas de la época. Además de la Sociedad Metodófila “Gabino Barreda”, Luis E. Ruiz se vinculó, entre otras, con la Sociedad Médica “Pedro Escobedo”, de la que luego fue presidente, e integró la Asociación de Salubridad Pública de los Estados Unidos, México, Cuba y Canadá. Asimismo, se encargó de impartir diversas conferencias en concursos y exposiciones científicas. En representación de la Sociedad Médica “Pedro Escobedo”, disertó en los Concursos Científicos de 1885 en México.¹² Un año más tarde, participó en el Congreso Médico Panamericano, en el tema concerniente a higiene general y demografía.¹³ Concurrió a los Congresos Médicos celebrados en Washington, Chicago y Roma, entre octubre de 1893 y abril de 1894.¹⁴ En la Exposición de Higiene de 1910, conmemorativa del primer centenario de la Independencia mexicana, el doctor Ruiz dictó dos conferencias sobre higiene, seguridad y mantenimiento vial. Representando al Consejo Superior de Salubridad, finalmente, el Ruiz participó en el Concurso Científico y Artístico del Centenario (1910-1911), con la disertación “Medios terapéuticos prácticos para combatir eficazmente el tifo y la escarlatina”.¹⁵ Tan sólo tres años después, el 19 de septiembre de 1914, Luis E. Ruiz, de salud delicada, murió en una casa de Santa María la Rivera. Su cuerpo fue enterrado en el Panteón Español de la Ciudad

¹¹ Luis E. Ruiz, “¿Qué es la pedagogía?”, en *Clásicos del pensamiento pedagógico mexicano. (Antología histórica)*, ed. de Gilberto Guevara Niebla (México: INEHRM, 2011), 197.

¹² “Concursos Científicos”, *La Voz de México*, t. 26, núm. 175, 2 de agosto de 1895: 1.

¹³ “El Congreso Médico Pan-Americano”, *El Tiempo*, año 14, núm. 3944, 6 de noviembre de 1896: 2.

¹⁴ Véase Espinoza Reyes, “La teoría pedagógica...”, 169 y “Robos en ferrocarril”, *La Voz de México*, t. 24, núm. 212, 20 de septiembre de 1893: 3.

¹⁵ Rodrigo Vega y Ortega y José Daniel Serrano, “Medicina, farmacia y química en el centenario de la República Mexicana, 1911”, *Boletín Americanista*, núm. 67 (2013): 185-186, <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5065992>.

de México. A decir de Fajardo Ortiz, Luis E. Ruiz puede considerarse “la persona más conocedora en materia de salud pública de México de finales del siglo XIX y principios del siglo XX”.¹⁶

Estos conocimientos posibilitaron la escritura de una abundante obra médica, destacando su colaboración constante en la *Gaceta Médica*, organismo informativo de la Academia Nacional de Medicina, entre 1875 y 1914. Se tiene noticia de que Luis E. Ruiz fue director honorario de la revista *La Evolución*, “consagrada a la enseñanza y dedicada a los maestros y padres de familia”, que imprimió un primer número el 1o. de julio de 1898.¹⁷ Ruiz escribió también libros de índole pedagógica para la enseñanza en escuelas municipales.¹⁸ Por otro lado, sus obras de carácter científico abarcaron diversas disciplinas, desde *Nociones de lógica* (1882) y *Aritmética elemental* (1885), hasta *Nociones de ciencias físicas* (1899) y *Tratado elemental de higiene* (1904). Fue esta última la publicación de mayor trascendencia del autor, considerada “la primera obra mexicana de salud pública del siglo XX”.¹⁹ En 1963 la UNAM publicó los *Apuntes históricos de la Escuela Nacional de Medicina*, que el doctor Ruiz recogió durante su casi ininterrumpida labor en esta institución. En la actualidad, el *Tratado elemental de higiene* y muchas de las obras de Luis E. Ruiz pueden consultarse en el acervo de la Biblioteca Nacional de México.

J. A. S. L.

Bibliografía

Obra del autor

Ruiz, Luis E. *Nociones de lógica*, México: Imprenta de La Libertad, 1882. G 160 RUI.n.

Ruiz, Luis E. *Nociones de ciencias*. México, Imprenta de La Libertad, 1882. G 500.0712 RUI.n. 1887.

Ruiz, Luis E. *Aritmética Elemental*. México: Tipografía de Aguilar e Hijos, 1885. APL 372.72 RUI.a.

¹⁶ Fajardo Ortiz, “Dr. Luis E. Ruiz...”, 37.

¹⁷ “La Evolución”, *La Voz de México*, t. 31, núm. 153, 9 de julio de 1898: 3.

¹⁸ “Libros de texto”, *La Voz de México*, t. 24, núm. 9, 12 de enero de 1893: 3; “Miscelánea. Cabildo”, *La Voz de México*, t. 21, núm. 168, 25 de julio de 1890: 2.

¹⁹ Fajardo Ortiz, “Dr. Luis E. Ruiz...”, 42.

- Ruiz, Luis E. *Maladies endémiques observées dans la République Mexicaine*. México: Imprenta del Ministerio de Trabajos Públicos, 1893.
- Ruiz, Luis E. *Nociones elementales de higiene*. México: Imprenta de Aguilar e Hijos, 1898. R 613 RUI.n.
- Ruiz, Luis E. *Nociones de ciencias físicas*. Prólogo de Manuel Flores. Madrid: Imprenta de Agustín Avrial, 1899. G 530 RUI.n.
- Ruiz, Luis E. *Tratado elemental de pedagogía*. México: Oficina Tipográfica de la Secretaría de Fomento, 1900. G 370.972 RUI.t.
- Ruiz, Luis E. *Cartilla de higiene (profilaxis de las enfermedades transmisibles) escrita para la enseñanza primaria*. París: Imprenta de la Vda. de Ch. Bouret, 1903. G 372.83 RUI.c.
- Ruiz, Luis E. *Tratado elemental de higiene*. México: Oficina Tipográfica de la Secretaría de Fomento, 1904. G 614 RUI.t.
- Ruiz, Luis E. *Guía de la Ciudad de México*. México: Imprenta del Gobierno Federal, 1910. G 917.252 RUI.g.
- Ruiz, Luis E. *Apuntes históricos de la Escuela Nacional de Medicina*. México: Universidad Nacional Autónoma de México, 1963, G 378.7252UNAM Z5E RUI.a.

Hemerografía

Gaceta Médica de México (1875-1914)

La Libertad (1879)

Sobre el autor

Espinoza Reyes, Griselda. “La teoría pedagógica mexicana, a través de tres de sus principales representantes”. En “La construcción de la teoría pedagógica mexicana de finales del siglo XIX y tres de sus principales representantes”, 115-245. Tesis de maestría, Universidad Nacional Autónoma de México, 2013.

Fajardo Ortiz, Guillermo. “Dr. Luis E. Ruiz (1853-1914) veracruzano, precursor de la salud pública en México”. *Altepepaktli* 2, núm. 3 (marzo 2006): 37-42. <https://biblat.unam.mx/hevila/Altepepaktli/2006/vol2/no3/6.pdf>.

Peredo, Roberto. “Ruiz, Luis E.”. En *Diccionario enciclopédico veracruzano*. Acceso el 22 de mayo de 2023. https://sapp.uv.mx/egv/biography_detail.aspx?article=Ruiz,%20Luis%20E-.